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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
25 ноября Ветер южный, с переходом 

на западный, 12-17м/с, в пред-
горьях очень сильные осадки,  
метель, гололедица, заносы.

26 ноября  

Ветер южный, днём 7-12 м/с, 
днём сильные осадки,  в отдель-
ных районах метель, гололедица.
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Донор с особенностями

  ЦИФРА .

Позвоните маме!
25 ноября в России бу-
дет отмечаться День 
матери. 

Это замечательный повод 
навестить своих мам, поздравить их и снова 
почувствовать себя детьми. Также в этот день 
принято собираться всей семьей и дарить ма-
терям символические подарки.

Цветком-символом Дня матери в России яв-
ляется незабудка. Этот цветок, по преданию, 
возвращает память близким и напоминает им о 
давно забытых родственниках. В нашей стране 
праздник стали отмечать с 1998 года.

К этой дате в Алтайском крае приурочили 
более ста праздничных мероприятий. Это 
концерты, выставки, развлекательные и кон-
курсные программы для мам и детей. Также в 
школах весь месяц проводятся тематические 
выставки рисунков, поделок и стенгазет. Дети 
готовят для мам праздничные открытки.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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Перевозки зерна и продуктов перемола на 

экспорт по железной дороге из Алтайского 
края выросли в 2,5 раза за 10 месяцев по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого 
года. В текущем году основными покупателя-
ми алтайского зерна являются Китай (66 тысяч 
тонн), Бангладеш (35 тысяч тонн), Монголия 
(30 тысяч тонн), Иран (13 тысяч тонн) и другие.
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  КОММУНАЛКА .

  ГЛАВНОЕ .
Поддержим Шубенкова

Алтайский край представлен сразу в двух номинациях 
из 11 Национальной спортивной премии.

В номинации «Гордость России» (Спортсмен года) – все-
мирно известный легкоатлет барнаулец Сергей Шубенков, 
а лучшим объектом спорта может стать ледовый дворец 
спорта «Динамо» (г. Барнаул).

Онлайн-голосование проходит на официальном сайте Мин-
спорта России в разделе «Конкурсы». Отдать балл в каждой 
номинации можно раз в сутки по 28 ноября включительно.

Лауреаты номинаций будут определены путем народного 
голосования и с учетом мнения Экспертного совета, в состав 
которого вошли Светлана Журова, Елена Вяльбе, Федор Емелья-
ненко, Алина Кабаева, Александр Карелин и другие известные 
представители спортивной отрасли. Торжественная церемония 
награждения новых лауреатов состоится 4 декабря.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Профилактика пожаров
Акция «Месяц безопасности», направленная на профи-

лактику гибели людей на пожарах, стартовала 22 ноября. 
К ней присоединился Алтайский край. Работа в рамках 
месячника находится на контроле губернатора Виктора 
Томенко.

Участвовать будут представители МЧС, МВД, сотрудники 
органов местного самоуправления, соцзащиты, образова-
ния, Всероссийского добровольного пожарного общества, 
волонтеры и сельские старосты.

Специалисты проведут рейды, во время которых актуа-
лизируют данные о местах проживания граждан, которым 
нужна помощь в обеспечении пожарной безопасности. Будут 
проведены профилактические беседы. В первую очередь 
уделят внимание социально незащищенным категориям 
населения, семьям с детьми. Мероприятия месячника будут 
проходить до 22 декабря, сообщили в ГУ МЧС по краю.

Алёна ИВАНОВА

Быстрее, очередь!
Очереди на льготное жилье молодым семьям и сель-

ским специалистам скоро начнут продвигаться быстрее. В 
проекте краевого бюджета на 2019 год и плановый период 
2020 – 2021 годов предусмотрено увеличение средств на 
эти цели. Новость сообщил председатель АКЗС Александр 
Романенко.

По его словам, проект краевого бюджета депутаты рас-
смотрят 29 ноября. В последние годы финансирование на-
званных направлений сокращалось. Очереди из-за этого 
только росли и почти не продвигались.

«Следующий год обещает переломить эту тенденцию», – 
уверяет политик.

Федеральное финансирование по госпрограмме края 
«Устойчивое развитие сельских территорий» увеличится 
в восемь раз: со 100 млн до 832 млн руб. Программа пред-
усматривает в том числе и улучшение жилья для молодых 
семей и специалистов, проживающих в сельской местности. 
Сейчас в очереди почти 2,5 тысячи человек.

Обеспечение подпрограммы «Создание условий для обе-
спечения доступным и комфортным жильем граждан РФ» 
увеличится с 60,6 млн до 212,4 млн руб. Если учесть финан-
совую составляющую от региона, сумма вырастет со 140,7 
до 292,4 млн руб., говорится на сайте АКЗС.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер западный, 7-14 м/с, 
в предгорьях местами силь-
ный снег,  метель, сильная 
гололедица, снежные заносы.
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Депутаты Алтайского краевого 
Законодательного Собрания де-
тально изучили состояние дел в 
Поспелихинском районе.Т  

Парламентарии специально не выбирают, 
в каком районе проводить Дни АКЗС. Сла-
бый или сильный с экономической точки 
зрения муниципалитет – значения не имеет. 
В каждом из них есть свои достижения и 
свои проблемы, которые эффективнее всего 
решаются с выездом на место.

Специалисты аппарата АКЗС и парламен-
тарии в течение месяца изучают район, что 
называется, изнутри – проводят приемы, 
встречи и анализируют правотворческую 
работу. Получив полное представление о 
текущих делах района, депутаты дают реко-
мендации органам местного самоуправления 
по совершенствованию работы в различных 
сферах.

На этот раз Дни АКЗС прошли в Поспе-
лихинском районе, который на протяже-
нии многих лет входит в десятку лучших 
муниципалитетов в регионе по основным 
показателям социально-экономического 
развития. В районе работают крепкие сель-
хозпредприятия, крестьянские и фермерские 
хозяйства, в последние годы появились капи-
тально обновленные и заново построенные 
объекты образования, здравоохранения, 
ЖКХ и спорта.

– Поспелихинский район – один из 
крупных сельскохозяйственных районов 
Алтайского края со своими особенностями 
и преимуществами, – характеризуя терри-
торию, отметил спикер краевого парламен-
та Александр Романенко. – Он относится 
к районам-донорам, которые живут и ре-
шают вопросы местного значения за счет 
собственных средств. Но это не означает, 
что муниципалитет лишен поддержки из 
края: району переданы часть полномочий 
и соответствующие средства. Кроме того, 
оказывается финансовая помощь по другим 
направлениям и эти средства они могут на-
править на развитие.Б   ̈

Депутаты посетили несколько промыш-
ленных и социально значимых предприя-
тий района. Среди них – Поспелихинская 
макаронная фабрика, одна из немногих в 
России с полным циклом производства – от 

заготовки зерна до отгрузки готовой про-
дукции. Макароны из зерна твердых сортов 
пшеницы под известным брендом «Гран-
мулино», мука и крупы широко известны 
и востребованы в стране.

Депутаты осмотрели все этапы производ-
ства, начиная с лаборатории и заканчивая 
складом готовой продукции. Только в 2017 
году фабрика произвела более 18 тысяч тонн 
макаронных изделий 25 видов. По объемам 

производства макарон группы «А» предпри-
ятие входит в топ-5 макаронных фабрик 
страны.

Укладчик-упаковщик Нина Сахно гово-
рит, что за смену через ее руки проходит 
примерно 10 тонн упаковок спагетти.

– Чтобы брак не прошел, мы подменяем 
друг друга на линии, – рассказывает специ-
алист с восьмилетним стажем. – Следим, 
чтобы все было герметично, чтобы не рас-

ходились швы на упаковках. Некачествен-
ные изделия, конечно, встречаются, но их 
очень мало.

Проблем с сырьем предприятие не испы-
тывает, уверяет руководство фабрики. Для 
производства макаронных изделий ежегодно 
требуется примерно 12 тысяч тонн твердых 
сортов пшеницы.

(Окончание на 2 стр.)

Детский сад «Радуга» в Поспелихе.Приятная встреча. Председатель АКЗС пообщался с малышами.

Укладчики-упаковщики следят за герметичностью 
упаковок макаронных изделий.Животноводческий комплекс «КФХ «Стиль».

Региональный оператор 
по обращению с тверды-
ми коммунальными от-
ходами по Барнаульской 
зоне «ЭКО-Комплекс» при-
ступил к заключению до-
говоров с населением на 
вывоз мусора. В селах эта 
работа только началась, 
а вот по Барнаулу уже 
есть первые итоги.

Порядка 80 процентов ТСЖ 
не предоставили регоператору 
необходимую информацию. Если 
в ближайшее время они этого не 
сделают, уже в середине декабря 
в их дома не приедут забирать 
мусор.

В сельсовете села Боровиха 
Первомайского района с утра оче-
редь. На первом этаже люди пла-
тят за жилищно-коммунальные 
услуги и заключают договоры 
с региональным оператором. 
Сейчас в селе услугу по вывозу 
мусора оказывает новоалтайское 
предприятие «Коммунальное 
хозяйство». Но с 2019 года по 
всему краю заработает новая 
система обращения с комму-
нальными отходами. Именно 
поэтому в ближайшее время 
жители должны документаль-
но оформить свои отношения 
с регоператором.

– Мы эту работу ведем око-
ло двух недель,  – рассказывает 

жительница села Марина Иван-
никова. – Пока договоры заклю-
чили около пятидесяти чело-
век. Это довольно приличная 
цифра. Ближе к концу декабря 
люди начнут приходить более 
активно. Для оформления дого-
вора нужны паспорт и справка 
о составе семьи.

В Боровихе около 3000 до-
мовладений. Централизованно 
вывозят мусор примерно от 800. 
Оставшаяся часть жителей ре-
шает проблему самостоятельно. 
Но к новому году село должно 
быть полностью охвачено ус-

лугой по вывозу мусора. Ведь в 
соответствии с федеральном за-
конодательством собственники 
твердых коммунальных отхо-
дов (физические и юридические 
лица, индивидуальные предпри-
ниматели) обязаны заключить 
договор с региональным опера-
тором на оказание услуг. Даже 
если нет письменного договора, 
то региональный оператор впра-
ве предъявлять собственникам 
жилья квитанции на оплату ус-
луги по обращению с твердыми 
коммунальными отходами в зоне 
своей работы.

– Я пользуюсь услугой около 
семи лет, – рассказывает пенси-
онерка Татьяна Булатова. – Му-
сор забирают каждую неделю в 
определенное время. Так проще 
и выгоднее. Правда, не все жи-
тели села это понимают. Есть 
люди, которые предпочитают 
подкидывать мусор в контей-
неры магазинов или много-
квартирных домов. А бывает 
еще хуже – в лес. Думаю, новый 
закон пойдет на пользу всем: в 
селах и лесах станет чище.

(Окончание на 3 стр.)

Чистая услуга

Оплата услуги по вывозу мусора станет обязательной для всех.
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Г    ?
Представители краевого 

парламента посетили соци-
альные объекты района. В 
том числе осмотрели спор-
тивный оздоровительный 
комп лекс «Юби лейный», 
возведенный в 2012 году по 
губернаторской программе 
«75x75». Это большой зал для 
игровых видов спорта разме-
ром 36 на 18 метров, трена-
жерный и вспомогательные 
залы, а также душевые и раз-
девалки.

Здесь проводятся уроки 
физкультуры, сюда прихо-
дят заниматься ученики, не 
записанные в секции, а так-
же взрослые-спортсмены. В 
спорткомплексе проводятся 
районные, зональные, крае-
вые соревнования и турниры 
по игровым видам спорта.

– В «Юбилейном» всегда го-
рит свет, и это радует, – гово-
рит глава Поспелихинского 
района Игорь Башмаков. – В 
вечернее время здесь все рас-
писано для секций, для детей, 
а взрослые занимаются с 8 
вечера до 11 часов.

По словам директора По-
спелихинской ДЮСШ Евге-
ния Огаря, содержание ком-
плекса обходится в 9 млн 
руб. ежегодно, но дело того 
стоит. Такие объекты дают 
серьезный толчок для заня-
тий спортом не только детям, 
но и взрослым. Александр Ро-
маненко согласился и заме-
тил, что в этом году три ана-
логичных комплекса будут 
открыты в Змеиногорском, 

Кытмановском и Третьяков-
ском районах.

Депутаты посетили также 
красавец детский сад «Радуга» 
в Поспелихе. Он полностью 
оправдывает свое название 
– радует глаз. Большое двух-
этажное кирпичное здание с 
шатровой крышей – его стро-
ительство обошлось почти в 
124 млн руб. и софинансиро-
валось из федерального, кра-
евого и районного бюджетов.

Как рассказала заведую-
щая детским садом Оксана 
Сумченко, сегодня в «Радуге» 
восемь групп, которые посе-
щают 192 ребенка. С детьми 
работают 16 педагогов, есть 
методист, музыкальный руко-
водитель, педагог-психолог, 
инструктор по физкультуре. 
На базе дошкольного учреж-
дения работает методическое 
объединение педагогов до-
школьного образования.

На вопрос председателя 
АКЗС о средней зарплате 

воспитателей заведующая 
садиком ответила – от 20 до 
22 тысяч рублей.

– Принимая бюджет края, 
мы ставим задачу: 8,4 процен-
та – минимальная планка по-
вышения заработной платы в 
бюджетной сфере, – обратился 

к педагогам спикер краево-
го парламента. – Возможно, 
будет и дальнейшее увели-
чение. Причем средства для 
повышения зарплаты и муни-
ципальным, и краевым бюд-
жетникам будут направлены 
непосредственно в районы.

Депутаты также побыва-
ли на предприятии «Алтай-
кабель», которое выпускает 
около 150 видов кабельно-про-
водниковых изделий. В по-
селке Поспелихинском деле-
гация краевого парламента 
посетила ООО «КФХ «Стиль», 
специализирующееся на рас-
тениеводстве и молочном 
животноводстве. Это хозяй-
ство взяло на себя шефство 
над социальными объектами 
поселка: оказывает помощь 
больнице, сельской школе, 
Дому культуры, следит за со-
держанием поселковых дорог. 
Для работников предприятия 
открыты отделение физиоле-
чения, спортивный центр с 
бассейном.П  

После посещения предпри-
ятий председатель АКЗС со-
общил журналистам, что в 
2019 году муниципалитеты 

края получат беспрецедент-
ную поддержку. Общий объем 
финансовых средств, кото-
рый будет направлен только 
по различным программам 
и только в виде финансовой 
помощи, составит более 28 
м лрд руб. Такого объема 

средств в муниципалитеты 
Алтайского края никогда не 
направлялось.

Напомним, в 2019 году 
объем бюджета Алтайского 
края превысит 100 миллиар-
дов рублей. Средства, направ-
ляемые муниципалитетам, 
составят более четверти от 
общего объема бюджета ре-
гиона. Помимо этого муни-
ципалитеты края получат 
финансирование по краевой 
адресной инвестиционной 
программе.

– Мы значительно увеличи-
ваем, и это впервые, дотацию 
на выравнивание бюджетной 
обеспеченности, – отметил 
А лекса н д р Рома нен ко. – 
Обычно ее объем составлял 
от 900 млн до 1 млрд рублей. 
На 2019 год мы закладываем 
ее в объеме 1,5 млрд.

Спикер краевого парламен-
та подчеркнул: муниципаль-
ные бюджеты получат также 
субсидию на уголь в объеме 
640 млн и дотацию на сбалан-
сированность – 300 млн руб. 
А еще федеральные средства 
на исполнение указов прези-
дента РФ в части повышения 
заработной платы бюджетни-
ков (2,1 млрд). Дополнительно 
в бюджете края заложено 500 
млн руб.  для помощи органам 
местного самоуправления на 
эти цели. В бюджете края 
запланировано повышение 
фондов оплаты труда работ-
ников бюджетной сферы на 
8,4%. Средства, выделенные 
муниципалитетам, позволят 
им также повысить уровень 
оплаты труда бюджетников.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Евгений НАЛИМОВ 

(фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Из Алтая в Новосибирск
Яков Хорошев, который возглавлял Прокуратуру Алтай-

ского края, 22 ноября избран на должность прокурора Но-
восибирской области. За его кандидатуру при согласовании 
проголосовали 59 депутатов Законодательного собрания 
Новосибирской области из 60 (один отсутствовал).

По информации Новосибирского заксобрания, Хорошев был 
представлен Генеральным прокурором РФ Юрием Чайкой для 
назначения на должность прокурора Новосибирской области. 
В Новосибирске его представил заместитель Генерального про-
курора РФ Владимир Малиновский. Он привел биографические 
данные кандидата, список его наград и сказал, что в проку-
ратуре Хорошев зарекомендовал себя квалифицированным, 
профессионально грамотным, инициативным руководителем.

Выступая перед депутатами, Хорошев отметил, что последние 
десять лет возглавлял Прокуратуру Алтайского края – самую 
крупную в России по численности прокуроров.

Мария СТРЫГИНА

Где поправить здоровье?
Алтайский край победил в номинации «Российский оз-

доровительный отдых» премии National Geographic Traveler. 
Регион занял первое место, за ним следуют Краснодарский 
край, Республика Башкортостан, Ставропольский и Хаба-
ровский края.

Церемония награждения победителей состоялась в Москве 
21 ноября. Премия включала 25 основных номинаций. Лучшие 
регионы выбирали путем голосования.

Журнал отмечает лечебные свойства озера Ярового и город-ку-
рорт Белокуриху, где поправить здоровье можно минеральными 
водами, солнечными ваннами и иппотерапией.

Муха с точки зрения... 
математики

Ученый мирового уровня, математик Владимир Голубят-
ников приехал на Ломоносовские чтения в Алтайский край, 
где представил результаты уникальных исследований, над 
которыми трудился более 10 лет.

Мероприятие проходило в АлтГУ в рамках осенней сессии 
Дней молодежной науки. Именитый ученый подготовил доклад, 
посвященный созданию математических моделей процессов, 
которые происходят в генах.

«Там просто бездна всего. Тема так же неисчерпаема, как 
и, например, молекула этилового спирта. <…> Как попасть 
в клетку, не разрушив ее? Никак. Зато можно смоделировать 
процессы, которые в ней протекают», – сказал математик.

Теперь биологи смогут экспериментировать с одной только 
моделью и сразу просчитывать риски. Это упростит их работу, 
сообщают в алтайском вузе.

Во время реализации проекта ученый сумел построить точную 
модель ранней стадии развития плодовой мухи – дрозофилы. 
Теперь, по его словам, можно поэтапно наблюдать, как выде-
ляется «родительская клетка», из которой потом вырастает 
какой-нибудь ус, глаз или, может быть, что-то злокачественное.

Мост, улица, фонарь
На новом мосту через Обь в Барнауле заменили освещение, 

установив 46 мощных светильников.
Освещение улучшили для безопасности движения. Как по-

яснил начальник Центрального ДСУ Алексей Адам, «раньше, 
проезжая по новому мосту, на некоторых участках водитель 
видел темные пятна, теперь это сплошной световой коридор».

Рабочие использовали энергосберегающие прожекторы, 
произведенные в краевой столице. Они отличаются высокой 
виброустойчивостью, не содержат ртути и других вредных 
веществ, являются пожаробезопасными, сообщает Минстрой-
транс Алтайского края.

Алёна ИВАНОВА

Защищая людей труда
На торжество в честь 
70-летия крайсовпро-
фа собрались люди 
разных поколений – в 
истории этой обще-
ственной организации 
много трудных и геро-
ических моментов.

«Сегодня, как и в прошед-
шие годы, основной задачей 
профсоюзов остается защита 
социально-экономических 
прав трудящихся. К сожа-
лению, наступления на их 
интересы не ослабевают ни 
со стороны капитала, ни со 
стороны власти. И наша обя-
занность – оправдать доверие 
рядовых тружеников и прило-
жить максимум усилий для 
достижения целей, ради ко-
торых созданы и действуют 
профсоюзы», – сказал предсе-
датель Алтайкрайсовпрофа 
Иван Панов, приветствуя 
собравшихся в зале.

Лидеров профсоюзов 
разных эпох поздравили 
заместитель председателя 
Федерации независимых про-
фсоюзов России Нина Кузьми-
на, федеральный инспектор 
по краю Александр Заболот-
ный, начальник управления 
по труду и занятости населе-
ния края Надежда Капура, 
депутат АКЗС Андрей Осипов, 
уполномоченный по правам 
человека края Борис Ларин, 
другие гости.

Было вручено более 70 раз-
личных наград, прозвучало 
много теплых, искренних 
слов. Собравшиеся увидели 
фильм, повествующий об 
истории развития профсо-

юзного движения. Началось 
оно еще до революции 1917 
года и продолжается до сих 
пор. Всегда его возглавляли 
яркие, сильные личности.

Как сказал один из ветера-
нов профсоюзов Владимир 
Аргучинский, несколько лет 
руководивший крайсовпро-
фом,  о том, как приходилось 
бороться за права трудящих-
ся, можно вспоминать часами. 
Особенно сложно отстаивать 
интересы людей труда было 
в 90-е годы, когда на многих 
предприятиях и в бюджетном 
секторе не выплачивалась 
зарплата, часто нарушалось 
трудовое законодательство. 
Приходилось организовывать 
митинги, акции протеста.

Сегодня, к счастью, к та-
ким методам уже не нужно 
прибегать. Власть, работо-
датели, профсоюзы решают 
проблемные вопросы в рам-
ках социального партнерства.

Ключевую роль в этой си-
стеме играют трехсторонние 

соглашения между крайсов-
профом, объединениями ра-
ботодателей и администра-
цией края по регулированию 
социально-трудовых отноше-
ний на различных уровнях 
и коллективные договоры. 
На отраслевом уровне заклю-
чено 24 краевых и 69 терри-
ториальных соглашений, 58 
– на уровне муниципальных 
образований. В крае действу-
ют около 2300 коллективных 
договоров.

Работают также соглаше-
ния о сотрудничестве край-
совпрофа с различными 
ведомствами. Краевая орга-
низация обладает правом за-
конодательной инициативы 
и активно им пользуется: уча-
ствует в работе над прогноза-
ми социально-экономическо-
го развития края, правовой 
экспертизе законопроектов 
и иных нормативных актов 
в сфере труда и социальных 
гарантий.

Тамара ЛОГИНОВА

  НОВОСТИ .

  ДАТА .   ДНИ АКЗС .
Донор с особенностями

«Алтайская правда» продол-
жает знакомить читате-
лей с членами нового прави-
тельства региона. Сегодня 
в гостях у «АП» – министр 
образования и науки Алтай-
ского края Максим Костенко.

– Максим Александрович, какие 
задачи стоят перед вами на 
сегодня?

– Задачи развития системы об-
разования края сформулированы 
в программе «Энергия развития» гу-
бернатора Алтайского края Виктора 
Томенко. Речь идет о решении про-
блем в сфере оплаты труда учителей, 
усилении мер социальной поддержки 
молодых специалистов, обновлении 
инфраструктуры образовательных 
организаций. Например, на строи-
тельство яслей и детских садов в 14 
муниципалитетах региону уже выде-
лены федеральные средства. Кроме 
того, пять дошкольных учреждений 
откроются в Барнауле в следующем 
году и еще пять – в разных муници-
палитетах края.

Согласно программе главы Пра-
вительства Алтайского края особое 
внимание будет уделено созданию 
безопасной среды в школах: проти-
вопожарной, антитеррористической 
и психологической. Продолжится 
работа по модернизации инфраструк-
туры сферы питания. Более 70 млн 
руб. выделено на эти цели. Заметно 
обновится парк школьных автобусов. 
Первые на очереди – муниципали-
теты, где осуществляется подвоз де-
тей к школам. То есть представлен 
целый спектр задач, направленный 
на улучшение качества организации 
образовательного процесса.

– Если говорить о молодых специ-
алистах, в частности, о педа-
гогах, многие из них получают 
дипломы и уезжают из региона.  
Как удержать кадры?

– Нужно увеличивать суммы подъ-
емных средств, систематизировать 
меры компенсации расходов за съем 
жилья. Молодым специалистам необ-
ходимо оказывать психолого-педаго-
гическую поддержку. На протяжении 
ряда лет с начинающими учителями 
нашего региона занимаются настав-
ники. Курируют педагогов коллеги 35 
– 40 лет. Ведь именно в этом возрасте 

люди начинают проявлять интерес к 
поколению, которое приходит им на 
смену. В этом году мы провели кра-
евой конкурс «Наставник+педагог». 
Было представлено 15 пар, которые 
рассказали, как взаимодействуют, 
и продемонстрировали первые ре-
зультаты работы.

Также мы развиваем горизонталь-
ную систему взаимодействия начина-
ющих учителей. В крае создана Ассоци-
ация молодых педагогов. Специалисты 
встречаются на различных професси-
ональных конференциях, знакомятся, 
обмениваются опытом, становятся 
друзьями. Для них созданы группы в 
социальных сетях, есть свой портал. 
Встречаются перспективные кадры на 
региональном этапе Всероссийского 
конкурса «Педагогический дебют», а 
также на площадке ежегодного мо-
лодежного управленческого форума 
«АТР» в Белокурихе.

– Более 60% от общего количе-
ства школ на Алтае – малоком-
плектные. Будут ли их оптими-
зировать?

– В крае 667 малокомплектных 
школ, что составляет 64% от общего 
количества общеобразовательных уч-
реждений региона. В них обучается 
16% учащихся. Ежегодно на реали-
зацию образовательных программ 
выделяются дополнительные сред-
ства. В 2019 году сокращение мало-
комплектных школ не планируется.

Обращаю внимание, что формиро-
вание планов оптимизации, а также 
реализация процесса относятся к 
полномочиям органов местного са-
моуправления. В нашем министер-
стве этот вопрос находится на осо-
бом контроле. В каждом конкретном 
случае внимательно рассматривается 
правомерность проведения процеду-
ры принятия муниципалитетом 
решения о закрытии школы.

– На Алтае активно ведется 
работа с одаренными детьми. 
Однако многие сельские центры 
дополнительного образования 
нуждаются в финансовой по-
мощи края. Будет ли им оказана 
поддержка?

– Формирование человеческого 
капитала – один из главных прин-
ципов развития экономики региона. 
В нынешнем учебном году стартуют 
два масштабных проекта: школьный 
центр инноваций «Мастерская будуще-
го» и мобильный детский технопарк, 
призванные сформировать в крае ин-
новационную образовательную сеть. 
Важно, чтобы дети осваивали новые 
компетенции, ближе знакомились 
с такими предметами, как техноло-
гия, информатика, инженерия. Таким 
образом мы обеспечим доступность 

современных моделей допобразования 
и обновим содержание предметных об-
ластей, в том числе в сельских школах.

– Активно обсуждается тема, 
связанная с безопасностью в 
учебных учреждениях. Будут ли 
предприняты дополнительные 
меры для защиты детей?

– В 2018 году на разные виды без-
опасности в образовательных уч-
реждениях региона было потрачено 
300 млн руб. На такую же сумму рас-
считываем в 2019 году. Задач много, 
особенно в муниципалитетах. Если 
говорить об инфраструктурной без-
опасности, то по-хорошему в каждой 
сельской школе должны работать 
сотрудники охранных предприятий. 
Важно наладить пропускную систе-
му, установить металлодетекторы.

Сегодня актуальна тема, связанная 
с психологической безопасностью де-
тей. Недавний случай в барнаульском 
лицее № 101, где школьник на протя-
жении нескольких месяцев испыты-
вал насилие со стороны сверстников,  
сподвиг нас на создание специальной 
группы, которая будет мониторить 
обстановку в школах региона. К со-
жалению, работа, направленная на 
создание психологического комфорта 
для детей, не всегда присутствует в 
образовательных программах. Учите-
лей этому нужно обучать. Наша задача 
– создать максимальные условия к 
раннему выявлению ситуаций, подго-
товить четкие инструкции, которыми 
будут руководствоваться педагоги, 
родители и сами дети.

А еще важно понимать, чем агрес-
сивнее внешняя среда, тем более 
агрессивной она становится в школе. 
Ведь система образования – это соци-
альный институт, который полностью 
отражает обстановку в обществе.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ПРАВИТЕЛЬСТВО В ЛИЦАХ .
Максим Костенко: 
«В приоритете – 
психологическая безопасность детей»

Специальный вопрос «АП»
– Продолжите, пожалуйста, предложение: «Алтайский 
край для меня – это...»

–  Сразу вспомнил песню Михаила Евдокимова: «Мой край для 
меня – это родина. А родина – это Алтай». Эти строки отражают 
полноту моих чувств. Я родом из Рубцовска. Уезжал из региона 
надолго единожды. Через несколько лет вернулся с полным осоз-
нанием того,  что жить и работать хочу и буду здесь.

Из основных полномочий

ДОСЬЕ
Максим Костенко родился в 1975 году в Рубцовске. В 
1997-м окончил социологический факультет АлтГУ, 
в 2002-м защитил диссертацию. Стаж научной и пе-
дагогической деятельности – 22 года. На протяже-
нии 11 лет является государственным советником 
Алтайского края 1 класса. Лауреат именной премии 
Министра труда и социального развития РФ. В 2015 
году стал ректором Алтайского краевого инсти-
тута повышения квалификации работников обра-
зования. В октябре 2018 года назначен министром 
образования и науки Алтайского края.

В сфере образования:
– организует предоставление общего, среднего 

профессионального, дополнительного образова-
ния, а также дополнительного профессионального 
образования;

– осуществляет государственный контроль 
(надзор) в сфере образования, лицензирование и 

государственную аккредитацию образовательной 
деятельности;

–  осуществляет комплекс мер по совершенствова-
нию системы комплектования образовательных орга-
низаций Алтайского края педагогическими кадрами;

–  обеспечивает проведение государственной ито-
говой аттестации на территории Алтайского края.

(Начало на 1 стр.)

Склад готовой продукции Поспелихинской макаронной фабрики.

Заместитель председателя ФНПР Нина Кузьмина вручила 
много наград, в том числе и Алтайкрайсовпрофу.
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  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ.

На этой неделе в Барнау-
ле прошли федеральные 
соревнования молодых 
исследователей «Шаг 
в будущее» Сибирского 
федерального округа, 
а также бизнес-шко-
ла-выставка.

В них участвовали более 
ста школьников из Иркут-
ской, Томской, Новосибир-
ской областей, Красноярского 
и Алтайского краев, Республи-
ки Алтай.З   

Программа «Шаг в будущее» 
реализуется на Алтае уже 23 
года, но научный форум тако-
го статуса состоялся впервые. 
Организаторы программы – 
методисты Краевого центра 
информационно-технической 
работы – говорят, что это на-
прямую связано с заслугами 
региона в деле приобщения 
школьников и их учителей 
к научно-исследовательской 
деятельности.

Это подтвердил и председа-
тель Центрального совета рос-
сийской научно-социальной 
программы «Шаг в будущее» 
Александр Карпов:

– Алтайский край – один 
из старейших и авторитет-
нейших участников програм-
мы. 23 года он направляет 
своих исследователей на 
всероссийский форум, и их 
результаты очень впечатляют. 
Достаточно сказать, что край 
пять раз завоевывал Науч-
ный кубок России, причем 
с 2016 по 2018 год это случи-
лось три раза подряд.

Участникам форума Алек-
сандр Карпов сообщил, что 
«Шаг в будущее» направля-
ет одного представителя 
на ежегодную церемонию 
вручения Нобелевских пре-
мий и, вполне возможно, в 
актовом зале АлтГТУ им. 
Ползунова присутствовал 
тот, кто поедет от России на 
торжества 2019 года.

Кроме тра диционных 
защит исследовательских 
проектов на базе техниче-
ского университета прошла 
бизнес-школа-выставка, под-
держанная Фондом прези-
дентских грантов. Оценить 
проекты ребят пригласили 
не только ученых, но и пред-
ставителей производства.

– По сути, сегодня мы, 
не имея машины времени, 
можем заглянуть в будущее. 
Оно у нас хорошее и в на-
дежных руках, – сказал на 
открытии форума ректор 
АлтГТУ им. И.И. Ползунова 
Андрей Марков.

Б     
На выставке это будущее 

проявляло себя в разных 
формах. Скажем, Екатерина 
Сметанина из славгородской 
школы № 15 изучала влияние 
электрического тока на рост и 
развитие томатов.

– Мы вводили ток через поч-
ву и заметили, что растения 
развиваются быстрее, а уро-
жайность выросла в два раза 
по сравнению с контрольной 
группой, которая ничем не 
обрабатывалась, – рассказала 
Екатерина. – Мы думали, ток 

изменяет их химический со-
став, но анализ показал, что это 
обычные помидоры.

Славгородская школа № 15 
направила на форум 12 человек, 
многие писали работы под ру-
ководством учителя физики 
Натальи Бабаниной. Валерия 
Колосова исследовала факто-
ры, влияющие на способность 
человека воспринимать оттен-
ки цвета. Кристина Воропай 
– влияние музыки на поведе-
ние грызунов. А Ксения Кузь-
мина представила технологию 
очистки жидкостей с помощью 
мембран из вспененного поли-
изоцианата.

Десятиклассник барнауль-
ской гимназии № 74 Иван Не-
стеров работает над защитой 
электронных амбулаторных 
карт, на которые вскоре должна 
перейти вся страна.

– По сути, я разрабатываю 
программу для их безопасно-
го хранения, ведь очевидно, 
что там содержится крайне 
деликатная информация, не 
подлежащая разглашению. А 
статистика роста вирусных и 
хакерских атак неутешительна, 
– говорит Иван. – Сейчас про-
грамма уже записывает данные 
и шифрует криптографически-
ми алгоритмами. Кроме того, 
я использую блокчейн, а это 
надежный метод хранения 
информации.

Был на выставке и готовый 
инвестиционный проект, 
разработанный одиннадца-
тиклассником лицея «Сигма» 
Алексеем Давыдовым:

– Сейчас в мире динамично 
развивается рынок электромо-
билей, но в России его тормозит 
низкий уровень инфраструк-
туры для их зарядки, на кото-
рую требуется 4 – 8 часов. Мой 
проект предполагает создание 
электрозаправочных станций, 
работающих по клубной систе-
ме, на охраняемых и отапли-
ваемых парковках в деловых 
и рекреационных центрах 
Москвы.

Настроен Алексей решитель-
но: он надеялся, что жюри ука-
жет на слабые места бизнес-пла-
на, чтобы потом можно было 
представлять его в Москве и 
искать инвесторов.

В рамках форума «Шаг в 
будущее» состоялись лекции 
и тренинги представителей 
МГУ им. Ломоносова, МГТУ им. 
Баумана, Всероссийской патент-
но-технической библиотеки. 
А лучшие работы молодых ис-
следователей были отобраны 
для участия во Всероссийском 
форуме научной молодежи «Шаг 
в будущее», который пройдет в 
Москве в марте 2019 года.

Любовь КАРПОВА,
 Андрей КАСПРИШИН

(фото)

Заглянуть в будущее

  КОММУНАЛКА ..
Чистая услуга

Об этой же проблеме гово-
рит и глава администрации 
Боровихинского сельсовета 
Валерий Голубцов. Не скры-
вает, что иногда по вечерам в 
селе раздается скрип: жители 
на тележках везут мусор в лес. 
На ликвидацию несанкциони-
рованных свалок из местного 
бюджета порой приходилось 
выделять до 400 тысяч рублей! 
Теперь, когда оплата услуги по 
вывозу отходов станет обяза-
тельной для всех, проблема с 
несанкционированными свал-
ками должна решиться: зачем 
засорять леса или окраины сел, 
если все равно придется пла-
тить за услугу?

– Когда несколько лет назад 
мы начинали работу по орга-
низованному сбору мусора, то 
сталкивались с недовольством 
и упреками, – рассказывает 
Валерий Голубцов. – Не все со-
глашались платить деньги. Но 
постепенно договоров с мусо-
ровывозящей компанией ста-
новилось все больше. Думаю, 

так будет и с региональным опе-
ратором. Уже сейчас основная 
масса жителей поддерживает 
то, что платить будут все: звонят 
в сельсовет, задают вопросы.

Для заключения договора 
нужно обратиться к представи-
телю регионального оператора в 
селе. Как правило, в оформлении 
документов помогают сотрудни-
ки сельсоветов.

– В селах мы только начали 
эту работу. По Барнаулу пер-
вые итоги уже есть, – коммен-
тирует коммерческий дирек-
тор «ЭКО-Комплекса» Илья 
Гладышев. – Все управляю-
щие компании заключили 
договор. Но возникли слож-
ности с ТСЖ. Здесь привыкли 
к тому, что на рынке много 
мусоровывозящих компаний 
и выбрать одну не составит 
проблем. Поэтому в ТСЖ не 
всегда понимают, что теперь 
именно региональный опера-
тор будет замыкать на себе 
весь цикл обращения с отхо-
дами. Многие до сих пор не 

предоставили информацию 
о количестве проживающих, 
наличии контейнеров, объе-
мах и графике вывоза мусора. 
Только порядка 20 процентов 
барнаульских ТСЖ сделали 
это. Между тем нужно пони-
мать, если не заключить дого-
вор с региональным операто-
ром, то с началом его работы 
в зону обслуживания ТСЖ 
никто не приедет забирать 
мусор.

Напомним, что вывоз му-
сора теперь становится ком-
мунальной услугой. Соответ-
ствующая строка появится в 
квитанциях независимо от 
того, есть договор или нет. 
Если он не заключен, регио-
нальный оператор все равно 
начислит плату за обращение 
с твердыми коммунальными 
отходами и в случае неопла-
ты обратится в суд с иском о 
взыскании задолженности 
и уплате всех судебных из-
держек.

Кристина ЛИВЕР

(Начало на 1 стр.)

 Алексей Давыдов.

 Работы с коммерческим потенциалом оценивали ученые и представители бизнеса.

 Ольга Гоменюк серьезно занимается биологией.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, ОФ. 501. ТЕЛ. 63-34-78.

Управление связи и массовых коммуникаций Алтайского края выражает 
соболезнования  главному специалисту управления Ларисе Витальевне Иваненко 
по поводу смерти матери

ПОДЪЯПОЛЬСКОЙ
Альбины Михайловны.

Извещение о согласовании проектов межевания
Кадастровым инженером Вальшмидт Н.А.: 658130, Алтайский край, г. Алейск, 

ул. Победы, 56, e-mail: natalja.valshmidt@yandex.ru, тел. 8-906-969-8931, № 38210, № 22-16-27, 
выполняются кадастровые работы в отношении земельных участков с кадастро-
выми номерами 22:49:010006:57 (п. Ульяновский), 22:49:000000:43 (с. Парфеново), 
22:49:000000:45 (с. Песчаное), Алтайский край, р-н Топчихинский, земли на территории 
Парфеновского сельсовета. 

Заказчиком кадастровых работ является ООО «Элли», 656058, Алтайский край, г. Бар-
наул, ул. Шумакова, дом 23-а, офис 100, тел. 8-903-996-3867.

С проектами межевых планов земельных участков можно ознакомиться в рабочее 
время с 09.00 до 14.00 в течение тридцати дней со дня опубликования настоящего изве-
щения по адресу: Алтайский край, г. Алейск, ул. Советская, 100-а, каб. № 26.

Для согласования проекта межевания при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 
статьи 39, часть 2 статьи Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастро-
вой деятельности»).

Возражения относительно размера и местоположения границ выделяемого в счет зе-
мельной доли земельного участка следует направлять по адресу: 658130, Алтайский край, 
г. Алейск, ул. Советская, 100-а, каб. № 26, на имя заказчика и в орган ФБГУ «ФКП Росреестра»
по Алтайскому краю в течение тридцати дней со дня опубликования настоящего извещения.

Извещение о согласовании и утверждении проектов межевания
Заказчик: Бегайкин Сергей Владимирович, проживающий по адресу: Алтайский 

край, с. Тугозвоново, ул. Молодежная, д. 5, кв. 1.
Кадастровый инженер, подготовивший проекты межевания: Сибирских Наталья 

Михайловна, квалификационный аттестат  № 22-10-31 серия А № 0000031 от 16 декабря 
2010 года; 658390, Алтайский край, Шипуновский район, с. Шипуново, пер. Пионерский, 14, 
fomin62@ inbox.ru, тел. 8-385-502-1524, 8-923-166-3201.

Кадастровые номера исходных  земельных участков 22:60:000000:23, 22:60:000000:33, 
расположенных: Алтайский край, Шипуновский район, на территории МО Тугозво-
новский и Комарихинский сельсовет. 

Ознакомиться с проектами межевания земельных участков можно в рабочее вре-
мя в течение тридцати дней со дня опубликования настоящего извещения по адресу: 
Алтайский край, Шипуновский район, с. Шипуново, пер. Пионерский, 14, каб. № 28.

Для согласования проекта межевания при себе необходимо иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы о праве собственности на земельную долю на 
исходные земельные участки с кадастровыми номерами 22:60:000000:23, 22:60:000000:33.

Возражения относительно размера и местоположения границ выделяемого в счет 
земельной доли земельного участка следует направлять по адресу: 658390, Алтайский 
край, Шипуновский район, с. Шипуново, пер. Пионерский, 14, каб. № 28, в течение три-
дцати дней со дня опубликования настоящего извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания
На основании ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» кадастровый ин-

женер Петерс Эрнест Сергеевич (659660, Алтайский край, Петропавловский район, с. Петро-
павловское, ул. Спортивная, 1, кв. 1, квалификационный аттестат № 22-11-143, тел. 8-905-988-
1791, e-mail: peterserik@mail.ru) извещает собственников земельного участка с кадастровым 
номером 22:34:011101:502, расположенного: Алтайский край, Петропавловский район, 
с. Соловьиха, участок расположен на III-3, о том, что в отношении данного участка проводятся 
кадастровые работы и подготовлен проект межевания по образованию земельных участков.

Заказчик кадастровых работ: Новичихин Артем Александрович (659667, Алтайский 
край, Петропавловский район, с. Соловьиха, ул. Ленина, д. 27, тел. 8 (385-73) 28-3-96). 

Ознакомиться с проектом межевания и представить обоснованные возражения мож-
но по адресу: 659660, Алтайский край, Петропавловский район, с. Петропавловское, 
ул. Жукова, 37, в течение 30 дней со дня опубликования данного извещения в газете.

По вопросам рекламы
обращайтесь по телефонам:
(3852) 634-616, 633-478.

 Утерянный диплом 
УТ-389783 р/м 134054, 
выданный ББМУ 27.12.1993  
на имя Жирновой Светланы 
Геннадьевны, считать 
недействительным.

Извещение о согласовании проекта межевания
земельного участка, выделяемого из земель бывше-
го с-за «Красноануйский» Солонешенского района
с кадастровым № 22:43:050001:50 по адресу: 
с. Черемшанка, лог Климов. Заказчик: Тройнин В.Н., 
с. Солонешное, ул. Майская, 5, тел. 962-792-2002. 

Кадастровый инженер: Шершнев В.В., с. Солонеш-
ное, ул. Пролетарская, 12, е-mail: vasily.shershnyov@
yandex.ru, тел. 962-799-2850.

Ознакомление с проектом, подача возражений 
по адресу кадастрового инженера в течение 30 дней.

Из Новичихи – 
в Кремль 

Лучшие работники сельского хозяй-
ства Новичихинского района удостои-
лись высоких наград по итогам убороч-
ной страды.

Так, хозяйство «Россия» (рук. Сергей 
Букреев) заняло первое место среди 
сельхозпредприятий по Алейской зоне 
за достижение наивысших показателей в 
растениеводческой и животноводческой 
отраслях. Оно же вышло победителем 
районного трудового соревнования в 
растениеводстве. Об этом на Дне работ-
ников сельского хозяйства рассказал 
глава администрации района Сергей 
Ермаков. Он назвал тружеников райо-
на, признанных победителями краевого 
соревнования. Первое место на обмолоте 
зерновых занял комбайнер Сергей Крапи-
вин из «России», лидером среди молодых 
механизаторов стал Евгений Дьяченко 
из «Мельниково», третьим на заготовке 
кормов – Иван Нищих из того же «Мель-
никово». Новичихинский район отмечен 
дипломом губернатора Алтайского края 
за достижение наивысших показателей 
в молочном скотоводстве.

Но с особой гордостью присутству-
ющими была принята новость о пра-
вительственной телеграмме: 27 ноября 
в Москву, в Кремль, приглашен меха-
низатор «России» Сергей Копкин для 
вручения ему ордена Дружбы. Впервые 
представитель района удостоен такой 
чести.

И ещё одна хорошая весть: лауреатом 
губернаторской премии имени Петра 
Столыпина признан директор «Русского 
поля» Андрей Коломеец.

Теперь-то 
сыграют

Спортзал Родинской средней школы 
Шипуновского района скоро будет пол-
ностью обновлен.

Здание школы за 30 лет своего суще-
ствования ни разу капитально не ре-
монтировалось, если не считать замены 
кровли на металлическую. Особенно 
в плачевном состоянии до недавнего 
времени находился спортзал. Зимой 
температура воздуха опускалась до +5 
градусов, иногда пол после мытья по-
крывался ледяной корочкой. При этом 

количество учащихся в образователь-
ном учреждении ежегодно увеличивает-
ся, сейчас их 152, в составе учреждения 
теперь и два филиала – Зеркальский и 
Коробейниковский.

В этом году Родинская школа ста-
ла получателем денежных средств на 
капитальный ремонт спортзала в рам-
ках краевой адресной инвестиционной 
программы. На эти цели Минобрнауки 
Алтайского края выделило чуть более 
2 млн рублей.

Корреспонденты «Степной нови» по-
бывали на объекте, когда там уже вовсю 
шли ремонтные работы. Заместитель ди-
ректора по учебно-воспитательной рабо-
те Ирина Богоявленская рассказала, что 
уже сделано: заменены оконные блоки на 
пластиковые, отремонтирована система 
отопления, выполнена отделка стен. Пред-
стоит замена дверных блоков и полового 
покрытия. Работы ведутся силами брига-
ды рабочих фирмы «Алтай-Профи». Всю 
работу завершат уже на днях.

Для спасения – 
не жалко

48 жителей Поспелихинского рай-
она приняли участие в акции «День 
донора».

Четыре раза в год специалисты Руб-
цовской станции переливания крови 
приезжают в Поспелиху для сбора жиз-
ненно важного материала. Донорская 
кровь нужна многим, но, к сожалению, в 
Поспелихе нередко ощущается ее острая 
нехватка.

20 ноября с самого утра на станции 
скорой помощи районной больницы вы-
строилась очередь из желающих принять 
участие в акции. Самыми активными по 
традиции стали медицинские работники.

– Сегодня кровь сдали 48 человек. Во-
обще, пришло больше людей, но им по 
разным причинам отказали: кто-то нару-
шил необходимую диету, у кого-то нашли 
противопоказания, – отметила в интервью 
газете «Новый путь» врач-педиатр Поспе-
лихинской ЦРБ Ирина Бобович.

За три часа работы специалистов вы-
ездной бригады было собрано почти 
20 литров донорской крови. Тем, кто 
подарил свою кровь, по закону пола-
гаются два оплачиваемых дня (один в 
день сдачи, второй можно использовать 
в течение года) и компенсация за обед 
в размере 496 рублей. Всего за 2018 год 
около 200 жителей района стали донора-
ми крови – а это около 100 литров – для 
тяжелобольных пациентов.

Живи, цапля!
Родинские журналисты спасли ра-

неную цаплю.
Житель села Каяушка Александр 

Шепелев на берегу реки обнаружил 
раненую цаплю. Осмотр ветеринара, 
приглашенного местными журнали-
стами, показал, что птица не стала 
жертвой браконьеров, у нее сломано 
крыло. Найденышу оказали помощь: 
перебинтовали и сделали укол антибио-
тика. После сотрудники «Дела Октября» 
связались с барнаульским зоопарком, 
там согласились предоставить цапле 
место для зимовки. Журналисты сами 
доставили птицу в Барнаул и передали 
специалистам.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ
(фото из газет «Сельчанка», 

«Дело Октября», «Степная новь»).

  АГРОПРОМ ..   ОБРАЗОВАНИЕ ..
Не дай себя обмануть
Переработчики пытаются зани-
зить цену подсолнечника, аргумен-
тируя тем, что он содержит мало 
протеина.

По словам директора Алтайского филиала 
ФГБУ «Центр оценки качества зерна» Марии 
Шостак, отдельные алтайские предприятия по 
производству растительного масла цену при-
обретаемого подсолнечника стали ставить в 
зависимость от содержания в нем протеина 
(белка). Дело в том, что остающийся после от-
жима масла жмых идет на производство ком-
бикормов. И чем больше в жмыхе протеина, 
тем он дороже стоит.

Между тем в ГОСТе на подсолнечник нормиру-
ется лишь содержание масла и сорность. И мало 
на каких перерабатывающих предприятиях 
есть точные, поверенные приборы для опреде-
ления протеина, а в ФГБУ «Центр оценки каче-
ства зерна» такие имеются. Исследуя около 200 
проб масличного подсолнечника урожая-2018, 
специалисты центра выявили, что протеина в 
нем больше, чем в прошлогоднем. Если нынче 

белок колеблется в интервале от 11 до 16%, то 
год назад от 9,5 до 13%.

«Мы советуем сельхозпроизводителям сфор-
мировать партию подсолнечника и пригла-
сить специалистов ближайшей лаборатории 
центра, чтобы они правильно провели отбор 
и выполнили анализ, поскольку у нас приборы 
действительно поверены и высокой точности. 
И, уже имея на руках протокол исследования, 
можно продавать подсолнечник на переработ-
ку по справедливой цене», – рассказала Мария 
Шостак.

Кстати, самый лучший подсолнечник 
по всем качественным характеристикам с 
высокой массовой долей масла на сегодня 
специалисты центра зафиксировали в Кулун-
динском, Новичихинском, Волчихинском 
и Шипуновском районах. Подсолнечник 
2 класса выявлен в Благовещенском, Табунском, 
Поспелихинском, Усть-Калманском, Рубцовском, 
Ключевском, Суетском, Косихинском районах, 
подсолнечник 3 класса – в Зональном, Перво-
майском районах Алтайского края.

Евгений ШУМИЛОВ

Ремонт спортзала.

Делегация хозяйства «Русское поле» Новичихинского района.

Александр Шепелев с птицей.
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80-летний юбилей второго 
роддома – дата особенная 
для многих женщин Барнау-
ла. В нем родилось более 200 
тысяч ребятишек. За все 
эти годы в краевом центре 
сформировались целые дина-
стии пациенток, доверившие 
опытным рукам акушеров 
роддома самое ценное – своих 
детей.

Это первый роддом в Алтайском 
крае, который был построен по типо-
вому проекту. До этого барнаульским 
женщинам приходилось производить 
на свет ребятишек в маленьких при-
способленных помещениях. Сразу 
после открытия второй роддом взял 
на себя важную функцию – помощь бе-
ременным и роженицам с сердечно-со-
судистой патологией, специалисты 

именно этого учреждения входили в 
состав санавиационных бригад, выле-
тающих на сложные случаи при родах.

Так сложился мощный коллектив. 
Сегодня в роддоме работают заслу-
женный врач Российской Федерации, 
6 отличников здравоохранения, 62% 
врачей имеют высшую квалифика-
ционную категорию, 22% – первую и 
вторую, 4 кандидата наук. Больше по-
ловины среднего медперсонала также 
имеют категорию, однако это не един-
ственное условие профессионализма, 
которое там очень ценят.

Главный врач Людмила Ананьи-
на много лет отдала работе непосред-
ственно с роженицами. Она понимает, 
что в этой работе особенно необходи-

мы стремление к самосовершенство-
ванию, порядочность, надежность и 
работоспособность, а также обыкно-
венные человеческие качества, такие 
как сердечность, чувство сопричаст-
ности и сопереживания. Ведь только 
специалисты роддомов отвечают сразу 
за две человеческие жизни.

Персонал роддома убежден: чем 
комфортнее маме в столь важный 
момент жизни, тем лучше здоровье 
ее и новорожденного. Поэтому органи-
зации всего процесса уделяют большое 
внимание.

– Мы приглашаем на роды мужей 
и родственников, если женщине так 
спокойнее, – рассказывает Людмила 
Ананьина. – В течение 15 – 16 лет еще 
до реконструкции у нас были индиви-
дуальные родзалы и мы работали по 
рекомендациям ВОЗ. Мы приветству-
ем присутствие близких пациентке 
людей. Это не простое событие. Когда 

рядом есть надежное плечо – проще. 
Часто приходят мамы рожениц и, 
конечно, мужья. Любому отцу при-
ятно первым взять малыша на руки. И 
кроха, чувствуя близких людей, сразу 
ощущает, что он нужен.

Конечно, в связи с открытием 
центра «ДАР» во всех барнаульских 
роддомах уменьшился поток паци-
ентов. Впрочем, этот показатель стал 
меньше еще и в связи с вхождением 
в так называемую демографическую 
яму. Тем не менее высокий уровень 
родовспоможения там сохраняют.

С 2011 года работает полностью 
оснащенное современной аппарату-
рой отделение реанимации новоро-
жденных. Несмотря на снижение доли 

преждевременных родов в два раза, 
ежегодно в родильном доме проис-
ходят единичные случаи рождения 
детей с экстремально низкой массой 
тела. Но благодаря слаженной работе 
акушеров и неонатологов-реанимато-
логов на протяжении трех лет в родиль-
ном доме имеет место 100-процентная 
выживаемость таких ребятишек.

Главный девиз роддома: здоровая 
мать – здоровый ребенок. Именно по-
этому там готовы при необходимости 

оказать помощь женщине на любом 
сроке беременности, во время родов 
или после них. А за состоянием ново-
рожденного наблюдает штат высоко-
квалифицированных специалистов. 
Конечно, в случае необходимости и 
маму, и ее ребенка переведут в про-
фильные учреждения здравоохра-
нения, однако первую помощь они 
обязательно получат еще в роддоме.

– Мы должны быть готовы к любому 
повороту. Ведь роды – такой процесс, 

при котором любая самая простая 
ситуация может вдруг привести к 
осложнениям, – уточняет Людмила 
Ананьина.

Такое внимание и отношение жен-
щинами очень ценится. Недаром при 
выборе учреждения, в котором должен 
появиться малыш, каждый год более 
3,5 тысячи будущих мам решают: едем 
во второй.

Анна БОДАГОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)
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За две жизни сразу Алло! Это Дедушка Мороз?
Открыта «прямая ли-

ния» связи с российским 
Дедом Морозом. Позво-
нить сказочному персо-
нажу до 15 января 2019 
года могут жители любо-
го региона России. Что-
бы услышать поздравле-
ние Деда Мороза, нужно 
набрать на телефоне но-
мер 8-913-986-1111. Сто-
имость звонка равна 
стоимости исходящего 
вызова по тарифному 
плану.

Также доброму волшеб-
нику позвонить можно и 
по городскому телефону. 
В российских городах уже 
заработала ежегодная 
телефонная служба Деда Мороза. Для жителей Барнаула это 
+7 (3852) 50-32-05.

Дедушка выслушает и запомнит все желания. Также он 
просит рассказать стишок. В конце разговора Дедушка Мороз 
раскрывает секрет – подарки получают только послушные 
мальчики и девочки. Желательно, чтобы ребенок не только 
просил у Деда Мороза подарки, но и сам подготовил для него 
смешную историю или сказку. В общем, Дед Мороз должен хоть 
немного познакомиться с малышом.

Подчеркнем, это бесплатный городской номер для разговора 
с Дедом Морозом. Автоответчик говорит текст с паузами, давая 
возможность ребенку ответить. Если звонить с мобильного, 
тарифицируется по обычному тарифу вашего оператора для 
городских звонков.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Зимние премьеры
В театре кукол «Сказка» приступили к репетициям спек-

такля «Про Винни, который Пух» – премьера 2 и 16 декабря.
Постановкой сказки по мотивам произведений Алана Милна 

вновь занимается команда Московского детского камерного театра 
кукол, ответственная за «Алису в Стране чудес», – режиссер Вале-
рий Баджи и художница Ирина Хмарук (на ее счету также «Черная 
курица» в нашем театре кукол). Спектакль рассчитан на зрителей 
старше 6 лет. А первыми его по сложившейся традиции увидят 
подопечные Алтайского отделения Российского детского фонда.

На новогодние праздники «Сказка» готовит спектакль «Мо-
розко», а также интерактивную премьеру «Снеговик-почтовик» 
в проекте для самых маленьких «театр на подушках». Оба спек-
такля будут идти с 22 декабря по 8 января.

Депутат Славгородского  город-
ского Собрания Ольга Токмакова 
пригласила в свой город балерину 
Анастасию Волочкову. Все началось 
с телепередачи «Кто хочет стать 
миллионером?», которая удивила 
жителей Алтайского края.

Танцовщица участвовала в программе 
вместе с сатириком Виктором Коклюш-
киным. Ведущий Дмитрий Дибров задал 
девятый по счету вопрос на 50 тыс. рублей: 
«Какой из населенных пунктов вымыш-
ленный – Миргород, Славгород, Старгород 
или Белгород?»

«Старгород, Белгород – есть. Миргород 
– это у Гоголя. А Славгород я не знаю», – 
сказал Виктор Коклюшкин.

«В Белгороде я танцевала. Так что он 
точно существует. А Славгород – я такого 
не слышала», – добавила балерина.

«Допустим, в Московской области есть 
село Пронюхлово. Кто о нем слышал? Поэ-
тому и Славгород тоже мог затесаться где-
то на безбрежных просторах», – рассудил 
Коклюшкин.

Ведущий предложил игрокам подсказку, 
и они согласились на помощь зала. Зрите-
ли взяли в руки пульты. Большинство, то 
есть 38%, проголосовало за то, что Славго-
рода нет, 35% – за Миргород. Участники 
еще немного поразмышляли и решили 
согласиться с публикой.

Но Дмитрий Дибров их расстроил: «Что 
касается Славгорода, то их целых два. Один 
в Могилевской области Белоруссии, а вто-
рой – в Алтайском крае. Так что правиль-
ный ответ «С» – Старгород».

Этот выпуск бурно обсуждали в Ал-
тайском крае, особенно в самом «горо-

де, которого нет». Вскоре на странице 
Facebook славгородского депутата Ольги 
Токмаковой появилась запись: «Ну как 
же нет? Мы есть! Город наш хоть и ма-
ленький, всего 34 тыс. населения, но на 
карте России обозначен! <…> Приезжай-
те, Анастасия, к нам в гости, убедитесь 
сами! Вы увидите, как живет сибирский 
город, а люди увидят звезду балета! Всем 
будет польза!»

«Алтайской правде» депутат расска-
зала, что местные жители всю неделю 
обсуждают тот выпуск «Кто хочет стать 
миллионером?», пишут о нем в соцсетях, 
обмениваются фрагментами передачи в 
WhatsApp.

«Мы в недоумении. У Славгорода разно-
образная, богатая история. Нам хотелось 
бы обратить на себя внимание, – подчер-
кнула депутат. – Анастасия сможет у нас 
выступить, а мы организуем ей экскурсию,  
покажем все достопримечательности».

Она призналась, что родилась в Слав-
городе, живет и работает. Как депутат, по-
стоянно погружена в жизнь города и не 
могла не отреагировать на ситуацию. Также 
добавила, что жители будут рады и приезду 
Виктора Коклюшкина. А еще лучше, считает 
Ольга Токмакова, если они с Волочковой 
посетят Славгород вместе. Балерина пока 
на приглашение не отреагировала.

Алёна ИВАНОВА

Волочкову ждут в Славгороде

В интересах сироты 
Бабушка девочки, чьи родители в июле 2017 года погибли 

в ДТП на пересечении проспекта Ленина и улицы Гоголя в 
Барнауле, отсудила у страховой компании крупную сумму.

Как рассказала «АП» помощник прокурора Октябрьского рай-
она Барнаула Татьяна Фарафонова, авария произошла ночью 30 
июля 2017 года. Водитель автомобиля «Инфинити» допустил 
столкновение с «Тойотой Короллой». Водитель этой иномарки 
и пассажир – его супруга – скончались от полученных травм.

Уголовное дело в отношении водителя «Инфинити», который 
обвинялся в ДТП, было прекращено за примирением сторон, 
несмотря на вызванный аварией общественный резонанс.. Граж-
данская ответственность виновного водителя была застрахована. 
Зная об этом, попечитель дочери погибших супругов обращалась 
в страховую компанию по вопросу выплаты возмещения. Но там 
ей в этом отказали. Тогда женщина обратилась в суд.

В пользу истицы суд взыскал сумму страхового возмещения 
– 475 тыс. рублей, штраф – 150 тыс. рублей, неустойку – 250 тыс. 
рублей, компенсацию морального вреда – 20 тыс. рублей.

Представились 
полицейскими 

В Рубцовске две молодые женщины обокрали пенсионе-
ра, представившись  сотрудниками правоохранительных 
органов.

Две девицы постучались в квартиру пожилого мужчины 
днем. Услышав, что они из полиции, хозяин впустил их. Пока 
одна отвлекала мужчину беседой, вторая ходила по комнатам 
и искала деньги. В одном из ящиков шкафа злоумышленница 
обнаружила 3500 рублей и банковскую карту. Позже с нее были 
сняты 30 000 рублей. Пенсионеру пришлось обращаться к на-
стоящим полицейским.

На камерах видеонаблюдения, оборудованных в бли-
жайшем банкомате, было зафиксировано, как псевдопо-
лицейские снимали деньги. Вскоре они были задержаны. 
Теперь за такой дорогой «спектакль» женщинам придется 
ответить в суде.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Фрагмент передачи.

В необычной атмосфе-
ре прошел на прошлой 
неделе День работника 
сельского хозяйства в 
Усть-Калманке. Из сёл 
приехали делегации 
тружеников полей и 
ферм, специалисты и 
руководители хозяйств.

Торжество начиналось в 
фойе районного Дома куль-
туры, где гостей встречали и 
прикрепляли на грудь эмбле-
му праздника. Для каждой про-
фессии – свой рисунок, чтобы 
сразу было видно: идёт хлебо-
роб, животновод, водитель, 
руководитель…

Для участников торжества 
организаторы – работники 
районного ДК, артисты и ад-
министрация района приго-
товили настоящий сюрприз.

Душевная встреча гостей, 
инсталляция в виде крестьян-
ской избы, фильм о тружени-
ках, чествование коллективов 
в целом – это идеи замглавы 
района Анжелики Броднико-
вой. Коллеги с энтузиазмом 
поддержали ее начинание. 
Чтобы воссоздать быт кре-
стьянской избы, перетрясли 
бабушкины сундуки и черда-
ки, отыскав ухваты, плетеные 

корзины, коромысла. Даже до-
брались до соседнего района, 
из Усть-Пристани привезли 
корыто для сечки капусты, 
которому лет сто. Сами при-
готовили угощение. Макет 
лицевой стороны избы мастер-
ски выполнили в РДК. Членов 
крестьянской семьи сыграли 
дети Мальвина Полукарова и 
Вадим Капустин, ветеран труда 
Валентина Тюлейкина, работ-
ники администрации Сергей 
Лопатко и Марина Козловская.

Картинка выглядит убеди-
тельно. Её герои ладные, само-
бытные в традиционной кре-
стьянской одежде. Белокурый 
мальчишка усердно сбивает 
масло в старинной маслобойке. 
Рядом висит люлька, старшой 
должен её при необходимо-
сти покачивать. Глава семьи 
сечёт капусту. Миленькая 
девочка-подросток отложила 
вышивку и пишет угольком на 
дощечке буквы. В уголке при-
мостилась с пряхой бабушка. 
На своей половине орудует 
проворная хозяйка, блины 
так и отлетают от чугунной 
сковороды. Убранство избы без 
роскоши, но добротное. Обрам-
ляли избу резные наличники, 
называемые бровкой.

Гостям праздника инстал-
ляция приглянулась, так же 

как и угощение – каша, сало, 
соленья, закуски.

После традиционного при-
ветствия артистов тружеников 
села поздравил с профессио-
нальным праздником глава 
района Павел Зиновьев.

Председатель комитета по 
сельскому хозяйству Алек-
сандр Черкашин подвёл итоги 
года. По его словам, хлеб был 
не лёгким. Из-за поздней вес-
ны сдвинулись сроки посева 
и уборки урожая. Пришлось 
корректировать посев куль-
тур, уменьшать зерновой 
клин, увеличивать техниче-
ский. Положение усугубилось 
ростом цен на горючее. При 
всём этом аграриям удалось 
получить запланированный 
урожай. Валовой сбор зерно-
вых и зернобобовых культур – 
88 279 тонн при урожайности 
15,8 ц/га. Наивысшие показа-
тели среди сельхозпредпри-
ятий получены в «Агро-Вос-
точном»: валовой сбор зерна – 
13 323 т, урожайность – 27,6 ц/
га. На втором месте оказалось 
«Бурановское», на третьем – 
Усть-Калманский лицей.

За 10 месяцев текущего 
года в сельхозпредприятиях 
и КФХ производство молока 
осталось на уровне прошлого 
года. Производство мяса вы-

росло на 12%. В животновод-
стве бесспорно лидирует «Бу-
рановское». Продуктивность 
дойного стада составила 5962 
кг, среднесуточный привес 
– 830 г. Шесть тысяч кг моло-
ка на фуражную корову было 
мечтой, сегодня этот рубеж 
перешагнули уже три масте-
ра машинного доения этого 
хозяйства.

В заключение Александр 
Черкашин поздравил коллек-
тив животноводов, специа-
листов и руководителя «Бу-
рановского» с присвоением 
хозяйству второго по счёту 
статуса племрепродуктора. 
Пожелал всем труженикам 
сельского хозяйства благопо-
лучной жизни.

Момент награждения – 
главный в день оценки трудо-
вого года. На сцену выходили 
целые рабочие коллективы, 
это новое приятное начина-
ние для районного праздника. 
Когда стояли рядом механиза-
торы трёх хозяйств – победи-
телей на заготовке сена или 
обмолоте зерновых,  передо-
вые водители из «Агро-Восточ-
ного», доярки и телятницы из 
«Бурановского», разве кто-то 
в зале был равнодушным в 
этот момент? Не любовался 
загорелыми, обветренными 
лицами, не гордился ими?!

Артисты постарались, 
праздничный концерт был 
замечательным. В этот раз не 
повторялись старые номера, 
для лучших тружеников – всё 
самое новое и лучшее. 
Наталья ПОСПЕЛОВА, 
Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Евгения КУЗЬМИЧ (фото)

Крестьянский праздник

Марина Козловская 
в роли хозяйки дома.

Инсталляция «Русская изба».

Во втором роддоме появился на свет каждый третий барнаулец.


